

Subscripción Mensual: C 3.00
Número Suelto: 15 céntimos
Número Atrasado: 25 céntimos

DIARIO DEL COMERCIO

INFORMACION E INTERESES GENERALES

ORGANO DE LA CAMARA DE COMERCIO DE COSTA RICA

DIRECTOR-GERENTE:
GERARDO G. CASTRO SABORIO
JEFE DE REDACCION:
JOAQUIN VARGAS COTO
ADMINISTRADOR:
ROBERTO MONTERO R.

AÑO II

SAN JOSE, COSTA RICA, C. A., DOMINGO 27 DE FEBRERO DE 1921

Núm. 160

En Panamá se cree que se ha presentado ya un "casus belli" con Costa Rica Ayer fué asaltado nuestro Consulado en Colón y arrastrado el escudo

Se temen represalias en las vidas de nuestros compatriotas

La preocupación general pública ayer fué el incidente surgido con la vecina República panameña a propósito de la ocupación por nuestras fuerzas de las zonas nacionales de Cañas Gordas y Boruca. A hora temprana se supo en esta capital que el Consulado de Costa Rica en Colón había sido asaltado por los manifestantes panameños.

El Dr. Segreda recibió a las 11 horas el siguiente radiograma:

Dep. en Colón el 25 de febr. a las 9 h.
Recibido en San José a las 11 h.

A Segreda.
Sírvese informarme si están atacando panameños en esa; se nos amenaza con represalias; urge contestación.—VILLAFRANCA.

Villafranca, don Ricardo, es el Cónsul de Costa Rica en Colón. A este despacho el Dr. Segreda contestó así:

Cónsul de Costa Rica.—Colón.
Aparte manifestación hostil en represalias Consulado ningún ataque personal ni se ha pensado en ello. Costa Rica conciente de sus deberes de hospitalidad ampara por igual a todos los extranjeros.—SEGREDÁ.

Igualmente envió este otro radiograma:

Presidente Porras.—Panamá.
En represalia multitud hizo manifestación hostil, frente Consulado San José Cartago arrojando Escudo; pero eso no afecta intereses ni vida panameña, garantizadas por hospitalidad pueblo costarricense y protección del Gobierno que ha ordenado Gobernador Cartago, visitar familias panameñas hacerles presente eso.—SEGREDÁ.

La manifestación en Panamá
La primera noticia de la manifestación en contra nuestra en Panamá, fué el siguiente despacho:

Panamá, febrero 25, 7 a. m.

A Relaciones
Esta noche realizó manifestación imponente protestando ocupación Coto. Pueblo arrojó escudo. Ciudadanos costarricenses en absoluta seguridad.—JACOME.

Al que siguió este otro:
Panamá, febrero 25, a las 7 a. m.

A Relaciones
En vista acontecimientos realizados, en mi carácter panameño, renuncio Consulado. Ruego avisarme entrega archivos.—JACOME.

Nuestro canciller contestó así:
A Tomás Jacome, Panamá.

Quedo entendido del contenido de sus telegramas. Acepto su renuncia del Consulado. Ruego Villafranca reciba su Archivo provisionalmente. Doy gracias por sus servicios anteriores.—ALVARADO QUIRÓS.

La primera noticia recibida respecto a este asunto fué la siguiente:

A Ministro de Relaciones.
Rumbosa que Costa Rica ha invadido Coto militarmente. Gobierno panameño ha enviado comisión investigadora. Informes.—JACOME.

Se rechazan soldados
Nuestro Cónsul en Colón transmitió el siguiente despacho el 25:

A Relaciones.
Ayer popalacho atacó Consulado Panamá, rompiendo y pisoteando escudo; recítese tropas. A noche salió vapor con tropas y armamento. Colón tranquilo. Espero instrucciones.—VILLAFRANCA.

Las instrucciones que nuestro Secretario de Relaciones Exteriores envió al Cónsul Villafranca, fueron las siguientes:

Cónsul de Costa Rica.—Colón.
Recibidos despachos. Reciba papeles Jacome. Si considera necesario deposite Archivo Consulado amigo y véngase. Los ciudadanos panameños gozan en persona y bienes amplia garantía del Gobierno y las habituales consideraciones del pueblo hospitalario de Costa Rica.—RELACIONES.

Asalto a nuestro Consulado en Colón.
Para su publicación nos fué entregado ayer el siguiente despacho en Relaciones Exteriores.

Dep. en Colón el 26 de febrero 12 h. Recibido en San José 26 febr. 13 h.

A Relaciones
Populacho atacó Consulado en Colón. Rompieron y pisotearon rótulo del Consulado. El Gobierno nos da garantías. Esperamos instrucciones. Se nos amenaza con represalias.—VILLAFRANCA.

Era de esperarse esta actitud similar a la del día anterior en Panamá.

En Relaciones Exteriores
El J. de Redacción de este diario conversó ayer durante breves momentos con el Excmo. Sr. Secretario de R. E. E. en su despacho. El señor Alvarado Quirós ha tenido un trabajo abundante pero a todo provee nuestro Canciller con celo encomiable.

Nos confirmo el hecho de que en Colón se había asaltado nuestro Consulado por las turbas patriotas que hicieron manifestación la noche del 25, a la misma hora que en San José se hacía la entusiástica manifestación de protesta por el insulto inferido a Costa Rica la noche del 24.

El Gobierno, conciente de que está realizando una acción que prestigia el más elevado patriotismo, que está dentro de su deber, no ha vacilado en asegurar el ejercicio de su dominio soberano en las regiones de Coto y Golfo; no porque tres mil kilómetros vayan a ser causa de disputa, sino porque esos tres mil kilómetros cuadrados allanados, son mengua y desgarrón en nuestros derechos muy legítimos y en nuestra indisputable soberanía. El país ejercita un derecho inalienable al reivindicar para sí tierras que le pertenecen porque a ellas le dan derechos los pactos internacionales firmados y sellados por sus representantes legalmente capacitados. Y debe entenderse que cuando se firma un pacto internacional con la firma y el escudo que lo garantizan se comprometen el honor nacional y el crédito del país.

El Gobierno se siente amplia

Importantes comunicaciones recibidas en nuestra Cancillería

Washington no ha intervenido absolutamente en nada

Washington no ha mediado

Un diario capitalino dió la noticia de que el gobierno americano había mediado en este asunto. El Secretario de Relaciones Exteriores ha desmentido la especie, pues sólo ha habido cambio de comunicaciones entre nuestro Ministro en Washington y el Ministro de Negocios Extranjeros.

Ayer el señor Ministro americano estuvo en el Ministerio de R. E. E. pero se limitó su visita a informarse de los sucesos. El Gobierno de Washington que conoce perfectamente el tratado existente, pues la Convención Anderson-Porras allí fué canjeada y fué el Chief Justice americano el árbitro que falló en la disputa, no tendrá otro camino que reconocer la absoluta razón que en este sentido mueve la acción costarricense.

El Encargado de Negocios de Nicaragua hace una rectificación.

El señor Encargado de Negocios de Nicaragua, don León Guerra, se ha acercado ayer a nuestra Redacción a fin de aclarar una nota que sobre su actuación en la actual emergencia con Panamá publica «La Tarde» en su edición de ayer.

Nos dice el señor Encargado de Negocios, que en efecto recibió un telegrama de su Gobierno en el que se le piden noticias de lo ocurrido y se le ordena ofrecer a nuestro Gobierno la mediación amistosa del de Nicaragua, que conserva también con el Gobierno de Panamá cordiales relaciones.

Se acude a la vía diplomática.

El Gobierno quiso resolver el problema por la vía razonable; tal fué uno de los encargos que llevó don Ricardo Fernández Guardia a Panamá. La reclamación de Costa Rica no encontró ningún eco.

A las repetidas instancias de nuestro Gobierno el panameño respondió con ambigüedades y entretanto las autoridades que indebidamente sostenían en Coto y Burica continuaban en sus puestos.

Se hubiera podido llegar hasta la mediación de un árbitro, pero en todo dejaba ver Panamá su intención de no desocupar la zona que se le disputa con derecho incontestable.

Viendo la inutilidad de sus gestiones diplomáticas el Gobierno decidió tomar la resolución de obrar como lo ha hecho y envió las fuerzas que al mando del Teniente Coronel Zúñiga salieron el 20 y el 21 ocupaban la

Washington no ha intervenido absolutamente en nada

región de Coto y plantaban nuestra enseña nacional en las llanuras de Cañas Gordas.

por si de esta manera se puede evitar el conflicto.

Con el Dr. Segreda

En la tarde de ayer uno de nuestros redactores estuvo a visitar al Dr. don Francisco A. Segreda, con el fin de adquirir los detalles que pudiera haber recibido, puesto que no habiéndosele aún aceptado la renuncia que de Cónsul de Panamá en esta capital elevó antier, es natural que siga fungiendo como tal.

El Dr. Segreda nos recibió amablemente; nos contó la manifestación hostil que antenoche se le hizo, cuya versión es ya conocida. Nos facilitó copia de los telegramas que en otra sección insertamos, uno recibido por él de nuestro Cónsul en Colón y dos que puso; uno a Villafranca y el otro al Presidente Porras, de cuyos contenidos deben estar satisfechos los costarricenses.

Su impresión personal es que el asunto se arreglará de manera satisfactoria sin que ocurra el rompimiento de hostilidades que se cree.

¿Se están movilizandofuerzas en David?

La voz pública aseguraba ayer en todas partes que en el departamento fronterizo de David se estaban movilizandofuerzas importantes sobre la frontera de Costa Rica. Según nuestras informaciones en el departamento dicho hay un campo militar americano en el que debe haber unos cinco mil soldados yanquis. No es posible que esta fuerza haya dejado libremente obrar a los chiricanos, razón por la cual no es creíble tal rumor. Sin embar-

go la especie persiste y de ella se hacen comentarios.

En el Ministerio de Relaciones Exteriores

El Excmo. Sr. Secretario de Estado en el Despacho de Relaciones Exteriores Lic. don Alejandro Alvarado Quirós fué ayer muy visitado en sus oficinas de despacho. Además de los periodistas que a cada rato acudían a informarse de manera oficial, el número de particulares que hacían antecala en el despacho del Sr. Ministro era numeroso.

Visitaron el Ministerio entre otros el Excmo. Sr. Ministro de Méjico don José Almaraz y el Sr. Encargado de Negocios de Nicaragua don León Guerra; además algunos otros agentes diplomáticos y agentes consulares.

En el Ministerio de la Guerra

Tranquilamente de la manera más fría y reposada en el ministerio de la Guerra se han estado dictando las medidas que aconseja la situación tendientes a hacer respetar en la zona de Burica y Cañas Gordas los indisputables derechos de Costa Rica.

Allí se nos informó que una cantidad inmensa de costarricenses y aun de extranjeros han ido a ofrecerse para que si el caso llegare, fueran utilizados sus servicios. Gentes de todas clases, artesanos y jóvenes de distinguida posición social, de los más diversos credos políticos, han llegado al despacho ministerial a ofrecerse.

Las fuerzas que salieron

La noche del 25 salieron de esta capital dos destacamentos hacia la frontera: uno iba al mando del Coronel Pinto y otro a las órdenes de Miguel Ángel Obregón que ha dejado la mesa de redacción de «La Tarde» para acudir a su deber. Memo Padilla salió con estas fuerzas.

Debemos advertir que las fuerzas costarricenses, tanto las que están destacadas en las fronteras como las que están saliendo, van en traje de campaña y con equipo completo.

El «Izabal»

En Puntarenas se encuentra el barco costarricense «Izabal» que ha estado haciendo servicio entre aquel puerto y New York. Este barco ha recibido orden de estar listo para prestar servicio militar lo mismo que el «Roxana» que fondea actualmente frente a la isla de Chirra.

Ayer salieron más fuerzas

Ayer a las 16 horas salieron de esta capital nuevas fuerzas a las órdenes del Teniente Coronel Zavaleta que lleva como ayudante al Teniente Solano. Estas fuerzas instruidas y equipadas en el Principal salieron sigilosamente por el puente de San Francisco y deben llegar en el término de la distancia a Sixaola. Uno de nuestros redactores presenció la salida de estas fuerzas: entre los soldados expedicionarios iba uno de 16 años a quien no fue posible disuadir de su empeño. Apuntamos además este otro detalle: entre los que se iban estaba el soldado José García Soto que no había querido decir nada de su partida a su madre. Casualmente ésta lo vio irse. Entonces se le acercó y le preguntó por qué no le había notificado nada.

—Cuidado mi hijo con tener miedo; vas a tener la más hermosa ocasión de morir si llega el caso.

Esto es auténtico; la señora se llama doña Cristina Soto de García.

Preparativos

Semi-oficialmente se tenían anoche informes de que en Pana-

má se movilizan fuerzas; se recluta en todos los centros de población y según nuestras últimas informaciones ya se están movilizandofuerzas sobre nuestra frontera. Todo el mundo en Panamá cree en la guerra.

El Gobierno panameño, lo sabemos de muy buena fuente, cree que se ha publicado ya un casus-belli con Costa Rica.

El aviador Venditti ha tenido un gesto que acrecienta, si cabe, la simpatía de que goza entre nosotros: gentilmente se ha ofrecido, con su biplano, para coadyuvar a la causa costarricense.

Anoche se nos informó que el Coronel Pinaud será colocado al frente de un respetable contingente de tropas que será el primero en marchar al frente en caso de que el conflicto se agrave; que esta fuerza que comandará el pundonoroso militar don José María Pinaud será perfectamente organizada y equipada con el más moderno material de guerra; constituirá el grueso de nuestro ejército de operaciones.

Ultima hora

Una lancha costarricense detenida en Bocas del Toro

Anoche se nos comunicó de manera oficial que las autoridades panameñas de Bocas del Toro habían detenido la lancha costarricense «Vanguardias» propiedad de don Frank Maduro la que ya estaba presta a zarpar en viaje de regreso a Limón.

El mismo señor Maduro, Cónsul de Panamá en Limón puso su renuncia ayer cablegráficamente de dicho puerto.

Como se ve el conflicto, según esta noticia y otras que no hemos confirmado pero que van siendo del dominio público indican que recrudescen.

La opinión pública unánime acuerpa la causa nacional y no vacila ante cualquier perspectiva que se le presente.

Notas finales

Todo San José comentaba anoche el desarrollo de los acontecimientos.

La opinión pública se ha unificado por completo delante de

este conflicto y se hace solidaria de la actitud del Gobierno.

Los diarios son disputados de las manos de los pregoneros, por un público ávido de seguir el curso de los acontecimientos.

Como nota informativa damos el discurso del señor Presidente de la República cuando la manifestación de antenoche llegó bajo sus balcones. Este discurso corre inserto en La Tarde de ayer:

Discurso del Señor Presidente Acosta.

Mucho tiempo antes de llegar a la Presidencia de Costa Rica, sostenía como un imperioso deber de patriotismo rescatar la inmensa zona de territorio que legalmente nos pertenecía y que era ocupada indebidamente por autoridades panameñas. Por eso ahora, que el Gobierno ha tomado la seria determinación de ocupar definitivamente aquellos territorios, me siento lleno de entusiasmo al ver que nuestro pueblo ha comprendido las razones que hemos tenido en mira, no sin comprender también, lo grave y trascendental de esa determinación. Pero un estado de cosas semejante, no podía ni debía mirarse con la indiferencia con que hasta la fecha se ha mirado, y es por esta razón que el Gobierno, haciendo a un lado ridículas complacencias y mirando tan sólo el baldón inmenso que esa ocupación indebida entrañaba, para la soberanía de la gran Patria centroamericana, no ha vacilado un sólo momento en cumplir con lo que el sagrado deber patrio exigía. El pueblo costarricense puede estar seguro que del mismo modo como vine al frente de un grupo de altivos ciudadanos, que clamaban por el rescate de sus instituciones desde la frontera norte, asimismo estoy dispuesto, desde la altura donde me han colocado los votos concientes de mis compatriotas, a ponerme al frente de ellos y partir también hacia la frontera Sur en reclamo de lo que es nuestro, de ese pedazo de tierra costarricense ocupada hasta ahora por autoridades que no son las nuestras, dependientes exclusivamente de una nación, que sin derecho para ello las había nombrado haciendo caso omiso al fallo del más alto tribunal de justicia de la nación norteamericana. En esta patriótica cruzada, estoy seguro, a más del voto de simpatía que me habéis demostrado, encontraré también el voto y el apoyo, llegado el momento, de todos nuestros hermanos centroamericanos, a quienes nos unen ya los lazos indisolubles de perfecto acuerdo y de la más viva simpatía.

Señores: desde el 21 del mes en curso, el pabellón nacional flamea orgulloso y altivo en aquella zona limitrofe, y podéis estar seguro que ese tricolor nacional permanecerá allí hasta que no quede un sólo costarricense que lo defienda, durante el tiempo que permanezca como presidente de los costarricenses.

DÉPRICILMENTE tendrá Ud. otra ocasión de comprar a los precios actuales, el Nite AL SIGLO NUEVO y BAZAR DE SAN JOSE.

De última hora

De fuente fidedigna hemos tenido noticia que el vapor «Ulías» listo a zarpar de Colón, fué solicitado por el Presidente Porras, para el embarque de varios oficiales, lo que le fué accedido. Llegado el momento de efectuar dicho embarque se presentó con la oficialidad mencionada una gran cantidad de tropa que tenían la pretensión de desembarcar en Almirante, para fines estratégicos. En vista de tal intento el Capitán del barco se negó rotundamente a complacer tan inaudito proceder, dándose a la mar con rumbo a estas costas.

Por falta de espacio no entramos en comentarios de noticia tan importante y solo nos concretamos a informar tan ladina como incorrecta conducta de nuestros vecinos del Sur.

TELEFONOS

para corta y larga distancia, lo mismo que todos los accesorios y repuestos, tiene ahora el ALMACEN ELECTRICO

DE KOBERG & Cía.

UNA BUENA CONEXION BANCARIA

Afianza el Crédito del Comerciante

Establezca Usted sus RELACIONES BANCARIAS con el

Banco Mercantil de Costa Rica

y encontrará todas las facilidades que solicite y que debido a sus estrechos vínculos con las principales firmas bancarias y comerciales del mundo entero, está este Banco en condiciones excepcionales de proporcionar.

Al abrir una Cuenta Corriente, solicitar Cartas de Crédito y Comprar Letras de Cambio encontrará Ud. siempre una apreciable ventaja a su favor

Banco Mercantil de Costa Rica

Seguridad • Servicio Eficiente • Atención Esmerada

DIA A DIA

Las dos manifestaciones

Antenoche desfiló por las calles de la capital una entusiástica manifestación que sumó elementos de todas las clases sociales, de todas las creencias religiosas y de todos los pareceres políticos que al amparo de la libertad pública del país conviven bajo la libre bandera que nos cobija: era una manifestación de costarricenses que quisieron exteriorizar su protesta contra el infame proceder de una turba de panameños que en la ciudad de Pedrarias Dávila, donde flamean a la par dos banderas, arrancó el escudo nacional que campeaba en la puerta de nuestro consulado y lo hizo astillas.

Esa turba patriota que gritó frente al mar, frente al mar que descubriera Balboa y en el que ahora se mecen las naves de una nación conquistadora y amenazante, se ha alzado en ira irracional e injusta contra un país vecino y amigo, contra una nación que en el concierto de los pueblos libres del mundo ha sabido ser para todas las demás galante y hospitalaria, con la galantería completa, y la hospitalidad toda de que le es posible disponer dentro de su pequeñez material.

Injusta a todas luces es la protesta panameña: porque ha sido provocada irracionalmente por quienes se han creído agraviados al pedirseles, por su legítimo dueño, tres mil kilómetros cuadrados que usurpaban, que explotaban y que a sabiendas habían allanado, haciendo caso omiso del respeto debido a los tratados internacionales, de los que el mundo entero ha dicho que no son, como lo pretendió un férreo canciller, simples «chiffons de papier».

La protesta de antenoche, la que recorrió las calles josefinas, la que en el Parque Morazán cantó con mil roncas voces el Himno de la Patria, es bajo el sol meridiano justa y legítima: era la protesta contra la injuria inferida, era el apoyo moral a la patriótica gestión del Gobierno, que de manera irrevocable, ha querido vindicarnos para siempre el derecho de ejercer nuestra soberanía, libre de restricciones, dentro de nuestras legítimas e inviolables fronteras, las que ningún pueblo, de manera justa, puede disputarnos.

Las dos manifestaciones que por la noche recorrieron las calles de las dos capitales, se diferencian notablemente: Los panameños no tenían razón para agraviarnos. Nosotros debíamos protestar del agravio de que se nos hizo víctimas.

EL HUSAR BLANCO

Limitada por Todos

CERVEZA TRAUBE

Igualada por Ninguno

Album del "Diario del Comercio"



Srta. Teresa Giménez Guardia

De la noche tenebrosa de su cabellera emerge la media luna de su frente de frágil porcelana; su cara de virgen, como azucena de pálido cristal, se destaca blanca de pureza; y sus manos son lirios pensativos abiertos en la sombra. Así es su alma, hecha de blancura, como un sereno reflejo de luna llena.

Por los Bosques

Pensemos en nuestros descendientes Período de Destrucción

En tiempo no muy lejano Costa Rica podía ufaniarse de poseer una inmensa cantidad y variedad de preciosísimas maderas, tanto de construcción como de abastecimiento y medicinales, que le permitía atender ampliamente no sólo a las necesidades del país sino a la de una exportación nacional de sus bosques en forma de muebles y de maderas aserradas o en trozos. Los cedros amarillos, caobas, laureles, guayacanes, cedros, robles de sabana, guanacastes, guayacanes, cubobates, granadillos, roncónes, nisperos, guachipilones, comestros, quebrachas, almendras, chitracas y cien más clases, abundaban en nuestras montañas de climas cálidos, embalsamaban el aire con sus emanaciones y las de sus flores, mataban las selvas con la inmensa variedad de sus flores, prestaban sombra a nuestros ríos, alimentaban a los ganados con sus frutos y con su sombra los preservaban de los ardientes rayos solares en los meses de verano. De sus raíces brotaban espontáneamente manantiales y ojos de aguas cristalinas, que iban a reforzar el caudal de nuestros ríos y a fertilizar los campos que atravesaban. En cambio en las montañas frías, cortábamos en nuestras montañas con una menor variedad de maderas preciosísimas. Los cedros dulces, quinás, quizaracas e iras, de una variedad infinita de clases, dantobedoncos, guiltes, lorones, robles, plomillos, papas y cien más elevaban sus orgullosos troncos y majestuosas ramas a alturas increíbles y arborescaban a la atmósfera millares de toneladas de vapor de agua que luego abandonaban al suelo por sus poderosas raíces produciendo innumerables arroyos, manantiales y quebradas que desembocaban a los ríos, permitiéndonos aprovecharlas en forma de cañerías, aserraderos, molinos, trapiches hidráulicos, plantas eléctricas, etc. etc. En no lejano día el precio de la madera era sumamente moderado, y las construcciones estaban al alcance de todos; una tabla de cedro podía obtenerse por uno o dos colones, y

fico se han exportado pagando impuestos ridículamente bajos, y posiblemente sin pagarlos, y el país se ha arruinado para que poderosas compañías extranjeras se enriquezcan de modo inencomendable. El Ferrocarril al Pacífico está usando actualmente durmientes de laurel cele, que durarán uno o dos años, por los nuestros anteriores. La barbarie de nuestros conciudadanos, destruyeron con el fuego, los guachipilones, cortezas, nisperos, almendros, quebracha y guayacanes que duraban veinticinco o más años y estaban a lo largo de la línea; y ya estamos usando maderas de jocote, biguero, poró, balsa y burío, para construcción, porque los cedros, caobas y nisperos los quemamos, por puro afán de destrucción. No hace muchos años se hacían, y aún actualmente se hacen en algunos lugares, desmontes de centenares y de millares de becerras de bosques vírgenes, enajenados de maderas preciosas, y se queman para destruir parcialmente el estorbo que aquellos tesoros amontonados representan. Es bien sabido que desde la apertura al público el servicio de ferrocarril al Pacífico ha venido incendiando todos los veranos con sus chispas, cañiverales y poteros a lo largo de la línea, desde San José hasta Puntarenas; incendios que a veces adquieren terribles proporciones y causan grandes daños. Es bien sabido que muchas veces con las chispas se han incendiado carros de leña y de madera así como de mercaderías, que el Gobierno ha tenido que pagar. Varias reclamaciones se ha visto obligado el Gobierno a atender en distintas épocas por incendios ocasionados por el ferrocarril, y sin embargo aun no se ha encontrado un remedio para evitar el chispor que las locomotoras arrojan a torrentes, poniendo constantemente en peligro no sólo las fincas contiguas a la línea, sino las habitaciones y aun las poblaciones, como pasa con la de Orotona. Las consecuencias de tan irracional sistema las estamos palpando. Al desmontarse y quemarse nuestras montañas del norte en la forma bárbara que nosotros acostumbramos, hemos conseguido cegar los manantiales, arroyos y vertientes que alimentaban los ríos que vienen al valle central de los que se alimentan nuestras plantas eléctricas, motores hidráulicos, pajas de agua, cañerías etc., etc. y cuyo caudal

Josefinas Los Usureros

En estos felices tiempos que padecemos, dulces, amargos, agitados, nuestros mejores amigos son los usureros, porque es de ellos, exclusivamente de ellos, el reino encantado del dinero. Los que solemos andar vagando desde la mañana a la noche y desde la noche a la mañana, tenemos constantemente en la memoria los nombres de beneméritos personajes que poseen la rara virtud de tener siempre dentro de sus curiosidades montones de billetes de banco; quién no sabe de Tata, el buen padre de los pagués, de quien se dice puede guardar la mantecilla en caja de hierro; quién no ha oído los sonoros nombres de Pacheco, Aceña, y sobre todo el del inmortal Padilla, pulgarito del tatumundismo, hábil, callado, silencioso, risueño, pero poseedor insuperable del más amarillo y espantoso de todos los colmillos habidos y por haber. Todos estos próceres y caritativos ciudadanos tienen su peculiar filosofía y creen como aquel célebre filósofo chino: «la línea recta es recta porque no es torcida», axioma que no han llegado a contradecir ni los más aventajados estudiantes, contando entre ellos a Rodrigo, Cholo Lizano, Cholo Obregón y otros cholitos más o menos contrarios. Pues los señores que traemos entre manos le dicen a Ud. con la mayor frecuencia: mire, yo lo protejo, porque las garantías que Ud. me da por los dineros que le presto son excepcionales, de lo contrario no operáramos, porque Ud. comprenderá que sólo hago estas deferencias con los amigos. Pero en lo que estos ciudadanos resultan verdaderamente notables, es en campo del tenorismo. Hacen el amor de la manera más amantelada, pero como dice el refrán popular de los barrios bajos, todo es mucha ópera y poca música; no añajan la mosca y la cosa está por lo tanto un poco árdua y apretada. Nada de lapsos de a cien, ni de

PANAMANIAN SHIP CORPORATION NEW YORK El vapor "BELEN QUEZADA" zarpará de Puntarenas el 10 de Marzo próximo. Se solicita carga para New York y puertos intermediarios. Para más informes dirigirse a Costa Rica Commission Company TELEFONO 448 SAN JOSE, C. R. APARTADO 496

El magno problema del café Últimas noticias de la respetable casa W. R. GRACE & CO.

San Francisco, Cal. 31 de Enero 1921. Durante el mes que acaba de transcurrir, los precios por todas las clases de café suaves avanzaron considerablemente debido a las pocas y pequeñas llegadas de este mercado por una parte, y por la demanda que se presentó en los Estados Unidos. Ahora estamos siendo conducidos rápidamente a una situación donde los precios de los cafés de los grados más finos no dependerán del movimiento de los grados más inferiores, y esta alza en los cafés suaves ha tenido lugar sin que haya habido ningún cambio material en los precios de cafés Ríos, o de la clase media de Santos. Al formarnos una idea de los desarrollos que pueden acontecer en el futuro, debemos tomar en consideración los dos siguientes factores. Por una parte hay un gran surtido de todas las clases (inferiores, por ejemplo, Rio, Santos y Robusta, y, tomando en consideración la oferta y demanda por estas clases, no vemos ninguna razón por que pudiera haber una mejora en los precios. Por otra parte, existe gran demanda, con tendencia a aumentar por todos los buenos cafés, tales como los grados más finos de Santos, y los Cafés suaves de clase superior, sin que haya ninguna acumulación de existencias en ninguna parte del mundo, y, además, el retardado de surtidos de los países productores, con motivo de la crisis financiera que actualmente atraviesan. Si tomar en cuenta la parte que Europa pudiera tomar en el consumo de las clases más finas, por el momento es bastante difícil dar cumplimiento a la demanda en los Estados Unidos, ahora que como es natural, la mayor parte de los manufactureros están esforzándose a obtener la cantidad suficiente de estos grados que usan como base para sus mezclas. Debemos de recordar que durante los años de la guerra, los Estados Unidos recibieron todos los Cafés finos producidos, sin que haya existido una acumulación, ya sea visible o invisible. Aunque Europa no pueda consumir mucho, la situación ahora es completamente distinta, por poco que sea, consumirá parte de los grados más finos, y los Estados Unidos tendrán que ser afectados por la falta de estos grados. Por supuesto, los precios en general dependerán de los desarrollos de la crisis financiera mundial, si la situación financiera mejora, como consecuencia, los precios de Cafés mejorarán automáticamente, por el contrario, si ésta empeora, los precios pues bajarán como un resultado natural, pero deducimos que cualquiera que sea la base de precios, hay toda probabilidad que las clases más finas de Cafés Centro Americanos se vendarán con premios considerables.

W. R. GRACE & CO. GIROS SOBRE NUEVA YORK y Moneda Americana Compran y Venden Almetallo Finos. Telefono 447 - SAN JOSE - Apartado 14 Manuel Madrigal Q. TIENDA DE NOVEDADES ESPECIALIDAD EN ROPA HECHA San José, Costa Rica

Formamint SALUDO Contra la ronquera e infecciones de la boca y garganta, 10,000 médicos dicen: Formamint PASTILLAS GENCIVALES PARA LA BOCA Y LA GARGANTA

El DIARIO DEL COMERCIO presenta a don José G. Lorente y a su muy estimable esposa, un cordial saludo con motivo de su feliz regreso a Costa Rica, después del viaje que acababa de efectuar a los Estados Unidos de Norte América. El señor Lorente fué reelecto para el cargo de 2º Vicepresidente de la Cámara en las elecciones que se verificaron el 26 de enero próximo pasado, y se ha distinguido siempre en esta institución por sus dotes de hombre activo, laborioso y de vasta preparación para las labores de su cargo. La Cámara de Comercio de Costa Rica celebra la feliz llegada del señor Lorente, del cual espera seguirá prestando a la institución su valioso contingente.

"Boletín de la Biblioteca Nacional" Tenemos el gusto de acusar recibo del N.º 5 de esta importante publicación, la que trae selecto material. Como de costumbre, hace una selección de los principales artículos originales que consigna la prensa diaria, y de ella sacamos el resultado obtenido durante el mes de enero de 1921. «La Tribuna», 31 artículos principales. «Diario de Costa Rica», 22 artículos principales. «La Verdad», 6 artículos principales. «La Prensa», 4 artículos principales.

Escuelas Primarias de la Ciudad de San José MATRICULA

Del 19 de marzo en adelante quedará abierta la matrícula en las Escuelas Primarias de esta ciudad, de 8 a 11 a. m. y de 1 a 3 p. m.; las clases comenzarán el día 7 del mismo mes. En los tres primeros días de matrícula, sólo se admitirán alumnos que cursaron el año anterior en la misma Escuela y los que ingresen por primera vez a primer grado. Después, la matrícula quedará abierta para todo alumno que la solicite; no se reservan lugares a nadie. El padre o encargado, o una persona de respeto que lo represente, deberá presentarse a firmar la hoja de matrícula y suministrar estos datos: nombres, profesión y domicilio de los padres o encargado; fecha de nacimiento del alumno y tarjeta escolar del mismo, si hubiere cursado algún grado. Las inscripciones se harán en los locales que enseña de se indica: ESCUELAS DE VARONES Buenaventura Corrales. — Director, Rafael Cortés. En su local, Edificio Metálico. Juan Roldán. — Director, Leovigildo Arias. En su local, frente al Liceo. Juan Rafael Mora. — Director, Alberto Sanabria. En su local, frente al Parque Central. Porfirio Brenes. — Director, C. Luis Sáenz. En su local. Phyllis. — Directora, Srta. Adelia Cortales. 250 varas al Norte de «La Proveedora».

ESCUELAS DE MUJERES Julia Lang. — Directora, Srta. Ester Silva. Su local, Edificio Metálico. Escuela de Aplicación. — Directora, Srta. Vitalina Madrigal. En su local, contiguo al Colegio de Señoritas. Escuela Superior de Niñas N.º 3. — Directora, Srta. Mercedes Carrón. En su local, 50 varas al Sur de la Iglesia del Carmen. Escuela Superior de Niñas N.º 4. — Directora, Srta. María Luisa Villalobos. En su local, 100 varas al Este de la Botica «El Águila». Escuela Superior N.º 5. — Directora, doña María J. Cortés de Salas. En su local, costado Sur de la Iglesia la Soledad. Escuela Superior N.º 6. — Directora, Srta. Fideleina Brenes. En su local, Edificio Mauro Fernández. Escuela Superior N.º 7. — Directora, Srta. María Luisa Villalobos. 50 varas al Oeste de la pulpería de don Pedro Hurtado. ESCUELAS MIXTAS Colón y Número 1. — Directoras, Señoritas Anita Tristán y Anita Cantillano. En la Escuela Colón. Número 2. — Directora, señora doña Natalia de Johanning. Frente al Parque Nacional. Secretaría de la Junta de Educación. San José, 24 de febrero de 1921.

LA FAMA Acaba de recibir el más completo surtido de Perfumería de COTI que venderá a precios de ocasión: Almacén y Tienda de Novedades SAN JOSE de COSTA RICA

LA PARRA de LUCAS OLIVARIS ACABA DE RECIBIR LAS SIGUIENTES MERCADERIAS: Salchichón, Tocinete y Jamón Vich. Vinos de la casa Hijos de Antonio Barredá. Anisados Secos y Zazachados. Reconstituyente Sazado propio para enfermos. Un variado surtido de confites Vich. Cofre Tres Estrellas de Martell. Servicios para Bodas y Bautizos.

LA VENCEDORA FABRICA DE JABONES DE TODAS CLASES MONTADO CON TODAS LAS MEJORAS MODERNAS Ofrece a todo el comercio de la República, las mejores clases de jabón y los precios más económicos. Pida nuestro Jabón Vencedor marca «Victorias», que es mejor que todas las clases similares importadas y mucho más barato. Administrador, CARLOS SOLLEY. Apartado 1054 SAN JOSE Teléfono 123

SI NECESITA USTED AZUCAR de Juan Viñas de Primera, Segunda y Tercera clase Envíe sus órdenes donde SEGUNDO ZONTA Unicos Distribuidores Apartado 202 Teléfono 468

Premio OBSEQUIAREMOS UN FRASCO CONTENIENDO DOS ONZAS DE LA Leche Malteada BORDEN'S a cada persona que nos entregue en cambio 6 frascos vacíos de 7 onzas (en buen estado y con sus tapas) de la Leche Malteada BOREDN'S o 3 frascos vacíos de la misma leche de 14 onzas; o se pagarán los frascos vacíos a razón de 10 céntimos cada uno, sean de 7 o 14 onzas. THE BORDEN CONDENSED MILK Co. — NEW YORK MUSEO COMERCIAL, AGENTES DEPL. Leche Malteada Apartado N.º 636. — Teléfono N.º 825. — Avenida 3ª Oeste (25 varas al Este del Paso de la Vaca). — SAN JOSE.

UNITED FRUIT COMPANY SERVICIO DE VAPORES PARA NUEVA YORK Servicio semanal de vapores de Nueva York a Limón, y viceversa. Llegan a Puerto Limón, vía Colón, los domingos en la mañana y salen para Nueva York, vía Habana, los lunes en la tarde. Estos vapores, durante la estación de turismo, tendrán un número limitado de camarotes disponibles para pasajeros. PARA COLON Durante la estación de turismo, los vapores «San Blas», «San Bruno» y «San Gil» que semanalmente hacen el servicio entre Limón y Boston, saldrán de Puerto Limón los viernes o sábados en la tarde y harán escala en Colón, donde podrá hacerse conexión con otros vapores de esta misma Compañía para Bocas del Toro, Nueva Orleans, Cartagena, Puerto Colombia, Santa Marta, Kingston y Santiago de Cuba. PARA BRISTOL (Inglaterra) Quincenalmente saldrán de Puerto Limón, para Bristol (Inglaterra) uno de los vapores de la Elders & Ffytch Limited y harán escala en Colón y Kingston, Jamaica. Estos vapores aceptarán pasajeros y carga para dichos puertos. Todos estos servicios están sujetos a cambios sin previo aviso. Para más informes, dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Limón o San José, señores Sasso & Pirie Sucas. G. P. CHITTENDEN, Admor. San José, Enero de 1921.

Camiones para todo uso y toda Capacidad 3/4 a 10 Toneladas para TODO * USO ENTREGAS en 7 Semanas a Precios Moderados Soliciten informes completos a W. L. Bennet & Co. Apartado 1191 Frente al Banco de Costa Rica Teléfono 847, San José Sucursal en Puntarenas, calle del Comercio - Apartado 7 Ingenieros Contratistas 20 años de práctica en el ramo de Camiones, Maquinaria Industrial y Agrícola

SOCIEDAD ANONIMA FIAT Fábrica Italiana de Automóviles Torino LOS MEJORES DEL MUNDO Automóviles • Camiones • Aeroplanos Tractores Agrícolas Motores marinos de toda potencialidad Agentes Exclusivos para Costa Rica: SCAGLIETTI HERMANOS

La BERTINI en los Teatros "América" y "Trébol"



Teatro América-Noche: GENIO ALEGRE Trébol En Matinée, ENVIDIA: Noche, AVARICIA

VIDA SOCIAL

Entonación del Sagrado Corazón de Jesús. Muchos agradecemos la invitación que se nos ha hecho a la entonación del Sagrado Corazón de Jesús en casa de don Antonio Martínez G. y señora, la cual con gusto reproducimos:

El domingo 27 del presente, de la 1 a las 3 de la tarde se verificó la entonación del Sagrado Corazón de Jesús, en mi casa de habitación, situada 225 varas al Este de la Botica Astorga, acto para el cual tenemos el honor de invitar a Ud.

ANTONIO MARTÍNEZ G. Y SRA. San José, febrero de 1921.

Bodas. A nuestra mesa de redacción han llegado las siguientes participaciones que mucho agradecemos:

«León Cortés y Julia de Cortés participan a Ud. el próximo matrimonio de su hermana Adriana con el señor don Roberto Lora Rivera.

«Luis Lora Iglesias y Juanita de Lora participan a Ud. el próximo matrimonio de su hijo Roberto con la señorita Adriana Cortés Castro.

«Mercedes v. de Alvarado participa a Ud. el próximo matrimonio de su hija Adela con el señor don F. Tomás Aguilar.

«María Luisa Aguilar participa a Ud. el próximo matrimonio de su hijo Tomás con la señorita Adela Alvarado A.»

Vayan del DIARIO DEL COMERCIO para los futuros contrayentes toda clase de felicitaciones, y nuestros mejores deseos porque la buena fortuna les sea eternamente propicia.

Para Guámpiles partió don Hermógenes Rodríguez. —Para Turrialba salió ayer Mr. Rases. —Para el mismo lugar salió don Luis Paulino Jiménez. —Para Limón partió don Guillermo Acosta y su hijo Paulino.

TEATRO AMERICA - Domingo 27 Febrero

Dos Grandes Atracciones!! Matinée: LA VIRGEN DE STAMBOUL

NOCHE.—Gran Estreno! FRANCESCA BERTINI en GENIO ALEGRE

TEATRO TREBOL - Domingo 27 de Febrero

Hoy Domingo.—Dos ruidosos éxitos de Francesca Bertini: En la MATINEE: ENVIDIA Por la NOCHE: AVARICIA

TEATRO VARIEDADES - Domingo 27 Febrero

Matinée a las 2-30: TARZAN, el Hombre Mono

NOCHE.—Estreno! Principia la serie en tres jornadas: La Calavera de Oro

TEATRO MODERNO - Domingo 27 Febrero

DOS MATINEES con los episodios 4, 5 y 6 de la cinta LA DAGA QUE DESAPARECE y una CANTA COMICA

NOCHE.—Grandioso ESTRENO! de la grandiosa obra Los Ojos de la Inocencia

TOME HIERRO NUXADO Para Aumentar la Robustez y Virilidad Excelente Para Ambos Sexos ENRIQUECE LA SANGRE FORTALECE LOS NERVIOS

UNICOS AGENTES: THE COSTA RICA MERCANTILE CO. Plaza de la Artillería-San José, Costa Rica

Debe hacerse algo por los presidiarios de San Lucas

Personas que en estos días han visitado el presidio de San Lucas nos han informado, mostrándose sinceramente apenados, del estado en que se encuentran los reos que en aquella isla concurren la condena que por sus hechos criminosos les impusiera la justicia. Según parece esas desdichadas gentes viven casi desnudas; hay algunos, naturalmente, por quienes sus familiares se preocupan y les envían ropas; pero hay otros, y estos son la mayoría, de quienes nadie tiene cuidado alguno y viven en el mayor abandono y desamparo; la indumentaria de estos desdichados se reduce, en casi todos los casos a que nos referimos, a unos pantalones desgastados y sucios con los que pasan semanas enteras, sin poder mudárselos.

Aquí donde las causas de beneficencia han encontrado siempre acogida en el generoso corazón de todos, nadie se ha fijado en esta miserable y triste condición de los dejados de Dios y de la Fortuna.

A la iniciativa del Gobierno y al generoso desprendimiento de los particulares toca en esta ocasión acudir a esta necesidad y enviar un poco de ropa barata, pero que sea resguardo de las carnes atormentadas, a los reos que en San Lucas, que más por su desgracia y por la tristeza de su destino, purgan las faltas y los crímenes cometidos en momentos de ceguera, de irreflexión y de locura.

Del 3 al 10 de Marzo puede Ud. comprar abarrotes de todas clases y artículos para uso personal y de su casa, a precios excepcionales en el BAZAR DE SAN JOSE Y AL SIGLO NUEVO.

La zona ocupada

Bastante gente se aglomeró ayer durante todo el día en la vitrina de la Tienda Romero. Se exhibe allí un mapa de Costa Rica, con una línea roja en la zona ocupada hasta hace poco por los panameños, y una placa de latón, sobre la que se lee «Corregimiento de Panamá, Río Coto» que según una leyenda existente en la ventana, es la que estaba puesta sobre la puerta de la oficina panameña de nuestro litoral usurpado y que fué quitada desde el momento que el Coronel Zúñiga ocupó el territorio, con las Tropas que partieron hace pocos días.

¿Eres Ud. que le vendrán Buenos Tiempos o que la suerte le ayudará? —Si, si Ud. se prepara para algo más útil por medio de nuestros CURSOS PRACTICOS POR CORRESPONDENCIA EN ESPAÑOL.

Metropolitan Institute of Engineering and Commerce Building, Chicago, Ill.—U. S. A. May Sres. misis Sirvenos daros informacion detallada acerca de como puede prepararse facilmente para la profesion que he marcado con una X.

Nombre..... Nº..... Calle..... Ciudad..... País.....

Turno de hoy en la Dolorosa

Hoy se llevará a efecto en el Parroquial de la Dolorosa el santísimo turno que desde hace varios días vienen preparando varias señoras y señoritas de ese vecindario.

Es una labor digna de encomio la que han venido llevando arabo varias personas en bien de los trabajos de ese templo.

Es de esperar que esa feria sea muy concurrida y animada, dados los esfuerzos que se hacen en el vecindario en bien de la Parroquia.

Festejos en Sto. Domingo

Para mañana se preparan bonitos festejos en Santo Domingo. Se ha hecho una invitación especial a la sociedad de San Pedro de Polé, a la que se obsequiará con un match de foot ball entre los teams Domingueño y el de San Pedro. Por la noche habrá un lucido baile en los salones del Centro Social Domingueño, por el que reina mucho entusiasmo.

Fiesta en El Zanjón de Heredia

Hoy es un día de gala en El Zanjón de Heredia. Se preparan multitud de fiestas y además un santísimo turno a beneficio del templo de ese lugar. Muchas familias de Heredia pasarán allí el día de hoy, con lo que ayudarán a dar más realce a los festejos. En el vecindario se nota mucho entusiasmo.

Telegrama enviado al Pdte. Wilson por el Congreso Obrero Pan-Americano reunido en Méjico Se pide la desocupación inmediata de Santo Domingo

Presidente Wilson.—Washington. En atención a que la Confederación Obrera Pan-Americana juzga indispensable que la administración de los intereses dominicanos se verifique con la intervención exclusiva del pueblo dominicano y especialmente con la cooperación del movimiento obrero organizado que debe ejercer este inalienable derecho y puesto que el pueblo rechaza el plan de Navidad del Presidente Wilson por creerlo atentatorio a su libre determinación, el tercer Congreso Obrero Pan-Americano reunido en la ciudad de Méjico, hace suyo el sentimiento del pueblo dominicano, protesta de la continuación en la República Dominicana de fuerzas de los Estados Unidos y urgentemente solicita la sea decretada inmediatamente su absoluta independencia y soberanía.

SAMUEL GONZALEZ, Presidente del Congreso Obrero Pan-Americano. Febrero 2, 1921.

Buena noticia

La apreciable familia Calderón-Guardia, está de plácemes con el recibo de una carta del aventajado estudiante de Medicina don Rafael Angel Calderón, quien hace poco se encontraba bastante delicado de salud en que les manifiesta que ya mejorado. Nos alegramos de tan agradable noticia, y hacemos votos porque el estimado amigo recupere completamente.

PRUEBE Usted el Aromático CAFE y el Exquisito CACAO de la Acreditada FABRICA de Ricardo Dorado

Sin Competencia por su Conservación, Finura y Sabor. Contigilo a "El Cometa" Avarado No. 24 Teléfono No. 804 Agente exclusivo en Lima: MIGUEL BARRAS

Alarma en el Senado mexicano

MEXICO, 27.—Ha habido gran alarma en Senado, por conato incendio, ocasionado por descuido portero, que dejó encendido un cigarrillo sobre alfombra central de la platea. Bombas y particulares llegaron a tiempo de sofocar el conato llamado por el anunciador de incendios "Vindex". En esa Ramón Ramírez A. es vendedor único de tan indispensable aparato.

ROMULO TOVAR Abogado y Notario OFICINA: Licenciado don Carlos Brenes Ortiz

MATEO FOURNIER Q. DENTISTA Oficina situada al costado Sur de la Catedral contiguo al HOTEL WASHINGTON.—San José.

Gran Partida de Foot-Ball

Hoy se jugará en la Plaza de Los Angeles, en Cartago, a las 12 horas, una Gran Partida de Foot-Ball, dedicada al caballero don Enrique Runnebaum, entre las dos primeras divisiones del Club Sport «La Roma» y «Sociedad Atlética Cartaginesa».

Los jugadores serán los siguientes: LA ROMA (Azules).—Francisco Aguilar, Capitán; Arnulfo Zeledón, Gilberto Varela, Arturo Aymerich, Jaime Gutiérrez, Miguel Angel Leal, Héctor Albertazzi, Antonio Solano, Marco T. García, Miguel A. Ulloa, Miguel A. García. Suplentes: Socios del Club. Guardia líneas: R. Sancho.

SOCIEDAD ATLÉTICA CARTAGINESA (Blancos).—Ernesto Gómez, Capitán; Abdón Morales, Moisés Mata, Reinaldo Calderón, Francisco Ellis, Francisco Leandro, Rafael Mata, Eladio Mora, José M. Ramírez, Ernesto Feoli, Horacio Morales, Suplentes: Socios del Club. Guardia líneas: Ismael Calderón.

Jerez: Estauquico Céspedes. Habrá asientos.

Lociones y Polvos PIVER y POMPEIA Surtidas, a \$ 60-00 docena EN LA BOTICA AMERICANA

JOSE CHENG APUY & Cia. Almacén de Primera Clase EL MAS ANTIGUO DE PUNTARENAS

Francisca Bertinni en las dos funciones de hoy en el "Trébol"

La encantadora y eminente actriz FRANCISCA BERTINI ofrecerá hoy al público dos funciones en el Teatro Trébol en las cuales interpretará dos de sus mejores producciones de arte.

En la matinee se proyectará la hermosísima creación ENVIDIA y por la noche se estrenará AVARICIA. Dos obras pertenecientes a esa encantadora serie artística titulada «Los siete pecados capitales» que tanto éxito ha obtenido en San José.

En las dos funciones de hoy en el Trébol estará el simpático teatro de bote en bote. No hay una atracción más poderosa que el arte incomparable de FRANCISCA BERTINI.

Quien tenga interés en la conservación de su dentadura, debe acostumbrarse al uso diario del ODOL. Depósito BOTICA FRANCESA

El Doctor R. Calderón Muñoz tiene el honor de avisar a sus clientes que su ausencia durará dos meses y que estará nuevamente en su despacho a sus órdenes en el mes de Abril. San José, 16 de Febrero de 1921.

Quong Tai Chong & Co. (JACOBO SAN HEZ) IMPORTADORES Y EXPORTADORES PUNTARENAS, C. R.

Parralillos noticiosos

Muchos campesinos de los que traen sus productos al Mercado, ayer no quisieron pasar el límite de la población temerosos sin duda del reclutamiento. Por esta razón hubo en muchas familias necesidad de salir a las afueras de la ciudad a proveerse de varios artículos de primera necesidad.

En los lados de la Plaza Viquez una pobre señora fué desahuciada de su casa con todos sus muebles. El aspecto de la pobre vinda con sus hijos en media calle y sin ningún amparo causó indignación en el vecindario.

Con motivo de haber comenzado a girar los calefactores, el cambio ha llegado cinco puntos. La oferta de helados es muy poca y se espera de consiguiente que la baja seguirá en aumento.

De Desamparados

La parte dirigente, sensata y moderada, ha recibido con júbilo y beneplácito el nombramiento de nuestro coterrieco y amigo don Carlos Monge Umaña, para Jefe Político de esta ciudad. Su larga práctica en materia administrativa, su pericia en asuntos políticos, su carácter ecuménico y amistoso con el supremo Gobierno, lo hacen una autoridad ideal.

Lo de anoche no fué sino una expansión de unos amigos del señor Solís, sin consecuencias, pero nunca protesta contra el señor Monge Umaña, pues no hay motivo para ello.

Nos duelen noticias que designan de la cultura de un pueblo de la gerarquía del nuestro y por eso nos apenamos a manifestar, que aquí no ha habido manifestaciones de protesta.

Joaquín Fernández Montúfar ABOGACIA Calle 8º 150 v. al Norte del Mercado Teléfono No. 90

Nuevo colega

Con el nombre de El Liberal, seguirá apareciendo del 1º de marzo en adelante, el periódico quincenal que editaban varios alumnos del Liceo, el año pasado, con el nombre de Centro América. El colega es órgano de la Unión Centroamericana.

Desearnos al colega buen éxito en sus campañas.

«Quiere Ud. hacer una compra que lo satisfaga? Visite la TIENDA DE CALIXTO MADRIGAL.

TE LIPTON El mejor que se produce, cosechado y empacado en las Haciendas pertenecientes a la casa Lipton en Ceylán y la India. De venta en todos los establecimientos de abarrotes

Ornato público

Ya creemos sea tiempo de que sean quitados del Templo de la Música un montón de atriles sucios y sillitas viejas. No días pasados hablamos al respecto, pero no se ha remediado aun el feo aspecto que presentan esos muebles en el edificio.

TEATRO NACIONAL En la primera decena de MARZO, Presentación de la Compañía Española de ALTA COMEDIA Mercedes Navarro con la grandiosa obra de PIERRE WOOLF, titulada: LOS FANTOCHES puesta en escena COMO DEBE SER Temporada PRO-ARTE - Primavera de 1921 Nuestro repertorio de ESTRENOS será una Revelación

En la Sociedad de Trabajadores

Antes de ayer se llevó a efecto en la Confederación General la conferencia que anunciamos. Primeramente habló el Dr. Montero, cuya fácil y vibrante palabra conmovió a las masas en el convencimiento de un triunfo posible; propuso dos caminos para la actividad de los obreros: tomar parte activa en las ramas administrativa y legislativa del Estado, por medio de elementos confederados, o prepararse para la evolución social que les pondrá en los mismos los destinos de la República. Fué calorosamente evocación.

El señor Perry habló en seguida. Desarrolló tesis atrayentes y halagadoras; trató la socialización en las industrias, en las artes, en las tierras y leyó el programa maximalista, base de las actividades de los obreros del mundo.

El confederado Padilla expuso luego a los oradores, que la Confederación tenía un programa, con el radicalismo que acababan ellos de exponer, pero un poco reformado para la adaptación al ambiente y a las circunstancias de este país.

A las 22 h. terminó la conferencia.

Se bailó hasta la una sin que por un momento decayera el entusiasmo, reinando en todo el mayor orden. A esa hora las estimables escritas y amigos ramoses se despidieron de nosotros dejándonos altamente complacidos y con un vivo recuerdo de su generosa visita.

Damos por este medio las más expresivas gracias a los miembros de la orquesta por habernos proporcionado una noche tan deliciosa, lo mismo que a las señoritas y caballeros que nos visitaron.

En la TIENDA DE CALIXTO MADRIGAL encontrará Ud. lo mejor y lo más barato.

NUEVA LINEA DE VAPORES Panamanian Shiph Corporation, de New York

Línea de vapores directa entre NEW YORK, LIMON y PUNTARENAS, tomando carga para CUALQUIER PUERTO INTERMEDARIO a PRECIOS REDUCIDOS.

El primer buque está ahora en PUNTARENAS descargando, y estará listo para alzar carga el 7 de Marzo próximo.

Itinerario fijo de New York cada mes

Para más informes, dirigirse a los Agentes Costa Rica Commission Company Apartado 496 - SAN JOSE, C. R. - Teléfono 448

OSTIONES FRESCOS En la cantina LA MAGNOLIA

TELEFONO 261

De Palmares

Ciencerto El domingo 20 de los corrientes tuvimos el gran placer de oír en el «Centro Social» un brillante concierto que la Orquesta Ramonense tuvo la fineza de obsequiarnos.

Es esta una magnífica orquesta compuesta por elementos prestigiados de aquella localidad que son verdaderos artistas. Todas las piezas, ejecutadas con admirable corrección y exquisito gusto, fueron muy aplaudidas.

Además de la orquesta fuimos hon-

Sea Usted un escrupuloso centinela de su salud. Rechace todas las tabletas de Aspirina que no lleven el "Santo y Señá" de la legitimidad: la CRUZ BAYER.

"LA GEISHA" CONFITERIA Y PASTELERIA GRAN SURTIDO DE CONSERVAS Y LICORES "LA FERIA" GRAN CAFE RESTAURANT SONCIERTO TODOS LOS DIAS. ESMERADO SERVICIO